

# L'Intersectionn**EL·LES**



## DANS CE NUMÉRO

- 1 Mot de la deuxième vice-présidente
- 2 Le Conseil du statut de la femme a 50 ans
- 2 Épidémie de violence conjugale
- 2 L'avortement aux États-Unis
- 2 Les obligations des employeurs face à la violence conjugale
- 2 Balados
- 3 À ne pas manquer...
- 4 Nos collaboratrices

## Mot de la deuxième vice-présidente

Bonjour à toutes et à tous,

Je suis heureuse de m'adresser à vous à titre de nouvelle deuxième vice-présidente du SPGQ et de responsable du service de la vie syndicale !

J'ai pris le temps durant l'été d'étudier tous les dossiers en cours et les différentes implications du service de la vie syndicale et je peux vous dire qu'il y en a beaucoup ! Je crois que le travail de ce service est très méconnu. Outre les grands chantiers de condition féminine, de violence conjugale et d'environnement, les conseillères à la vie syndicale font avancer de nombreux dossiers sociaux, mais ceux-ci demeurent dans l'ombre. Je souhaite vraiment propulser ces dossiers à l'avant-plan afin que vous puissiez constater tout le travail accompli, mais aussi l'importance des enjeux sociaux qui animent le mouvement syndical.

D'un point de vue plus personnel, en plus de défendre les enjeux sociaux de la vie syndicale, je souhaite mieux faire connaître la réalité des jeunes et aussi des personnes professionnelles des régions afin que leur voix soit entendue. Le télétravail et la régionalisation ont amené beaucoup de personnes professionnelles à travailler en région, ce qui crée de nouvelles dynamiques et de nouveaux enjeux dont il faut se soucier.

Le mois de septembre 2023 sera encore une fois bien occupé, en plus de constituer l'entrée en matière du nouvel exécutif élu lors de l'ADS de juin dernier. Plusieurs défis attendent notre syndicat dans les prochains mois, comme la négociation du secteur public et le projet de loi 15 sur la réforme du système de santé et de services sociaux. Mais d'ici là, quelques événements se profilent et noirciront vos agendas, dont une rencontre du réseau des femmes en novembre et l'événement Féministes et alliés en qui se tiendra à Montréal en février. Les dates vous seront confirmées prochainement, et nous espérons vous y accueillir en grand nombre !

**Sophie Ferguson**  
Deuxième vice-présidente

---

## Le Conseil du statut de la femme a 50 ans

Le [Conseil du statut de la femme \(CSF\)](#) a mis en ligne plusieurs dossiers afin de souligner ses 50 ans d'existence. Vous y retrouverez un portrait des neuf présidentes du CSF depuis sa création, un documentaire sur l'évolution de la société québécoise, une recension des avis et plus encore. ■

---

## Épidémie de violence conjugale

Plus d'une trentaine de villes ontariennes, dont Toronto, ont adopté des motions afin de déclarer une [épidémie de violence conjugale](#). Pendant le mois de mai, trois féminicides ont secoué la Ville Reine. La province ontarienne n'a cependant pas emboîté le pas. ■

---

## L'avortement aux États-Unis

Depuis la modification du droit constitutionnel américain sur le droit à l'avortement, les États américains ont la liberté de légiférer sur la question. Bien qu'il soit toujours possible d'[avorter pour des raisons médicales](#), plusieurs États ont décidé de l'interdire. Par contre, les médecins n'osent pas pratiquer l'avortement même pour des raisons médicales, ce qui génère de graves conséquences sur la santé des femmes. ■

---

## Les obligations des employeurs face à la violence conjugale

Même si une personne est en télétravail, l'employeur a la responsabilité d'assurer la santé et la sécurité des personnes salariées. Avec la *Loi modernisant le régime de santé et de sécurité du travail* en 2021, les employeurs ont maintenant [une obligation similaire envers la violence conjugale](#), sexuelle ou au harcèlement, et ce, même en télétravail. ■

## Balados

[À plat ventre](#), un balado qui aborde la culture des diètes et qui s'interroge de l'impact de celle-ci sur notre vie.



[Le Village](#) : meurtres, combats, fierté : un balado qui parle de différents combats de la communauté gaie montréalaise des années 90. L'homophobie, l'épidémie du SIDA et la reconnaissance de leurs droits sont abordées dans les sept épisodes. ■



## À ne pas manquer...

### SEPTEMBRE/OCTOBRE

**10**  
SEPTEMBRE

#### **Journée mondiale de prévention du suicide**

La reconnaissance internationale du suicide en tant que problème de santé publique majeur a abouti à la création, le 10 septembre 2003, de la Journée mondiale de prévention du suicide (JMPS). Cette journée, qui a lieu chaque année le 10 septembre, est organisée par l'Association internationale pour la prévention du suicide (IASP) et est coparrainée par l'Organisation mondiale de la santé (OMS).

**15**  
SEPTEMBRE

#### **Journée internationale de la démocratie**

Célébrée depuis 2007, la Journée internationale de la démocratie est l'occasion de réexaminer l'état de la démocratie dans le monde. La démocratie est un processus autant qu'un objectif et seuls la pleine participation et l'appui de la communauté internationale, des organes de gouvernance nationaux, de la société civile et des individus permettront de faire de l'idéal démocratique une réalité universelle.

**28**  
SEPTEMBRE

#### **Journée mondiale du droit à l'avortement**

Le 28 septembre est la Journée mondiale du droit à l'avortement. L'avortement n'est plus un crime au Canada depuis 1988. Cependant, ce n'est que 30 ans plus tard, en 2019, que l'avortement a été retiré du Code criminel. En ces temps troublés où le droit à l'autonomie corporelle et le droit à la contraception sont pris d'assaut par les mouvances conservatrices chez nos voisins du Sud, il est plus que jamais important de souligner cette journée, parce que nous ne sommes pas à l'abri d'une réouverture de ce débat.

**30**  
SEPTEMBRE

#### **Journée nationale de la vérité et de la réconciliation**

Cette journée a pour but de rendre hommage aux survivants autochtones, à leurs familles et à leurs collectivités dans un contexte de reconnaissance de la brutalité du colonialisme canadien à leur égard à travers l'histoire du pays. Dans le sillage de la découverte de plusieurs milliers de sépultures anonymes de jeunes enfants autochtones sur les sites des anciens pensionnats, le gouvernement fédéral a décrété cette journée.

**2**  
OCTOBRE

#### **Journée internationale de la non-violence**

Elle est célébrée le 2 octobre, jour anniversaire de la naissance de Mahatma Gandhi, chef du mouvement pour l'indépendance de l'Inde et pionnier de la philosophie et de la stratégie de la non-violence. Issue d'une résolution de l'Assemblée générale des Nations Unies, cette journée est l'occasion de réaffirmer la pertinence universelle du principe de non-violence en souhaitant favoriser une culture de paix.

**4**  
OCTOBRE

#### **Journée nationale de commémoration des femmes et filles autochtones assassinées et disparues**

Il s'agit d'une journée de sensibilisation et de commémoration à l'égard des violences faites aux femmes et aux filles autochtones, qui sont beaucoup plus à risques que les femmes allochtones d'être victimes d'enlèvement et de meurtre.

---

## À ne pas manquer...

### OCTOBRE

10

OCTOBRE

#### **Journée mondiale de la santé mentale**

Célébrée tous les ans par l'Organisation mondiale de la santé (OMS), cette journée est l'occasion de sensibiliser l'opinion publique et de briser les tabous concernant la santé mentale. Après environ trois ans de pandémie mondiale qui n'a laissé personne de marbre, il est temps de rendre les questions de santé mentale accessibles à toutes et à tous, et surtout de lever les stigmates qui demeurent sur ces questions.

11

OCTOBRE

#### **Journée internationale du « coming out »**

D'origine américaine, cette journée qui est soulignée depuis une trentaine d'années a pour but de soutenir les membres de communautés LGBTQ+ dans leur affirmation personnelle. Cette date a été choisie afin de commémorer la Marche à Washington pour les droits des gais et des lesbiennes qui a eu lieu le 11 octobre 1987. L'année suivante, à l'occasion de la première journée, des milliers de gais et lesbiennes ont publié leur nom dans les journaux afin de dévoiler publiquement leur orientation sexuelle.

15

OCTOBRE

#### **Journée mondiale de sensibilisation au deuil périnatal**

Depuis 2003, des parents endeuillés de partout à travers le monde se réunissent le 15 octobre, journée mondiale de sensibilisation au deuil périnatal, afin de commémorer les enfants qu'ils ne verront jamais grandir. Ils osent en parler pour que ce deuil ne soit plus un sujet tabou.

18

OCTOBRE

#### **Journée de l'affaire « personne »**

Le 18 octobre est la Journée de l'affaire « personne » au Canada. Ce jour-là, en 1929, le plus haut tribunal d'appel du Canada a rendu une décision historique : les femmes seraient désormais incluses dans la définition du mot « personne » au sens de la loi. Les femmes ont ainsi obtenu le droit de siéger au Sénat, ce qui a mené à une participation féminine grandissante à la vie publique et politique. Bien que cette décision n'inclue pas toutes les femmes, notamment les femmes autochtones et les femmes d'origine et de descendance asiatique, elle marque une avancée importante dans la progression vers l'égalité des genres au Canada.

---

## Nos collaboratrices



**Sophie Ferguson**  
deuxième vice-présidente



**Isabel Bélanger**  
adjointe administrative



**Janie Beaupré-Quenneville**  
conseillère à la vie syndicale



**José-Frédérique Biron**  
conseillère à la vie syndicale